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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CONVENIO IEEQ-INE 

PREVÉN INSTALAR 3 MIL 105 CASILLAS PARA LA JORNADA ELECTORAL 
Para el Proceso Electoral Federal 2023 – 2024 el Consejo Local del INE en Querétaro tiene proyectado 
instalar alrededor de 3 mil 105 casillas, informó la vocal ejecutiva de la Junta Local, Ana Lilia Pérez Mendoza. 
Indicó que se proyecta el número de casillas a instalar con respecto al padrón electoral, que es el número de 
personas que han solicitado su credencial de elector. “Nosotros instalamos una casilla por cada 750 electores 
(..) Si una sección electoral tiene menos de mil 500 electores colocamos dos, pero si tiene mil 501 electores 
instalamos tres casillas”, comentó. Pérez Mendoza explicó que se firmará un convenio de colaboración con la 
USEBEQ y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) con la finalidad de colaborar en la 
colocación de las casillas para la jornada electoral del próximo 2 de junio, ya que la mayoría serán instaladas 
en escuelas de educación básica pública. Por su parte, Domingo Bautista Durán, vocal del registro federal de 
electores, afirmó que el 22 de enero concluirá la actualización del padrón electoral del estado, lo que 
significa que las y los ciudadanos que se van inscribir por primera vez, que cambiaron de domicilio o 
realizarán algún tramites de actualización de su credencial de elector tienen hasta esta fecha para que lo 
hagan. Los módulos del INE han recibido alrededor de 6 mil solicitudes de inscripciones de jóvenes que 
cumplieron 18 años para obtener su credencial de elector, de los cuales 861 son jóvenes que adelantaron su 
trámite de manera anticipada. Actualmente, la lista nominal de Querétaro es de 1 millón 876 mil registros. 

https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/47436-preven-instalar-3-mil-105-casillas-para-la-
jornada-electoral 

https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2023/11/2/alista-ine-voto-anticipado-para-personas-en-
prision-preventiva-en-queretaro-788269.html 

LISTA NOMINAL EN QUERÉTARO CRECIÓ 337% EN LAS ÚLTIMAS 3 DÉCADAS 
Por Nancy Burgos 
La lista nominal de Querétaro ha crecido en un 337%, en las últimas 3 décadas, registró el INE, por lo que se 
tiene una proyección de 3 mil 105 casillas para instalarse en la jornada electoral de 2024. De acuerdo con los 
datos, históricos de Querétaro, en 1991 la lista nominal era de 424 mil 242 personas, mientras que hasta el 
mes de enero del año en turno ya se sumaba un millón 854 mil 623 personas inscritas en la lista nominal, así 
mismo destaca que en enero de 2021 se tuvieron un millón 735 mil 400 personas inscritas. Por ello, en los 
próximos días, se firmará el convenio de colaboración con la Usebeq para la ubicación de las casillas en 
instituciones educativas, como se hace en cada proceso electoral, ahondó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal 
ejecutiva y presidenta del Consejo local del INE. “Ya tuvimos una reunión con su titular, así como con la 
presidencia del IEEQ, y pusimos sobre la mesa el proyecto de convenio, lo estamos revisando y en los 
próximos días pondremos fecha para la firma. Para este proceso electoral tenemos proyectadas 3 mil 105 
casillas”, indicó. Recordó que el número de casillas se calcula, con el padrón electoral y la lista nominal, por 
lo que esta cifra se estaría actualizando en los próximos meses. Esto luego de la instalación del Consejo local, 
en donde rindió protesta como presidenta, y en donde también se aprobó la convocatoria para que la 
ciudadanía participe como observador electoral en el proceso electoral 2023-2024. 

https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/11/02/lista-nominal-en-queretaro-crecio-337-en-las-
ultimas-3-decadas/ 

DENUNCIAS 

VAN 7 QUEJAS POR VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El IEEQ tiene en trámite siete quejas por violencia política en razón de género y presuntos actos anticipados 
de campaña, las cuales se están integrando para ser enviadas al tribunal electoral, detalló Grisel Muñiz 
Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ. Muñiz Rodríguez mencionó que dos de las quejas tienen que ver 
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específicamente con violencia política en razón de género y cinco por temas como actos anticipados de 
precampaña y campaña, y propaganda personalizada. ” Actualmente tenemos siete en trámite, dos estamos 
dándoles el trámite de especiales sancionadores que prácticamente corresponde a violencia política en 
razón de género y tenemos cinco ordinarias”, indicó. La presidenta recordó que durante 2023 han iniciado 
35 procedimientos, de los cuales 25 son ordinarios y 10 especiales sancionadores, los cuales han sido 
turnados al TEEQ donde son resueltas las quejas. Asimismo, confirmó que ya se enviaron al TEEQ las seis 
impugnaciones contra los lineamientos de paridad del instituto, esto luego de integrar los expedientes por 
las quejas presentadas ante el instituto. La presidenta señaló que el TEEQ es quien se encarga de investigar 
si hay o no violaciones conforme a los tiempos del mismo tribunal. “Sí, los seis medios de impugnación 
recibidos en el instituto electoral del estado de Querétaro con motivo de los lineamientos en materia de 
paridad ya fueron turnados en el tribunal electoral, y ya se encuentran en la cancha de la autoridad 
jurisdiccional”, apuntó. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/van-7-quejas-por-violencia-politica-de-genero-
10941995.html/amp 
 
INSTITUTO ELECTORAL HA RECIBIDO SIETE DENUNCIAS DESDE QUE INICIÓ EL PROCESO ELECTORAL 
Por Alán Contreras 
El IEEQ ha recibido, desde que inició el proceso electoral local a la fecha, 7 denuncias, de las cuales dos se les 
está dando el trámite de especial sancionador, las cuales corresponden a impugnaciones a las normativas de 
violencia política en razón de género, informó la Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz. (Fórmula 
Noticias) 
 
PARIDAD 
 
CALAVERITA POLÍTICA 
Por Maricruz Ocampo 
Anda la Flaca agitada  
Con eso de la elección 
Porque entre la Claudia y Xóchitl. 
No nos dejaron opción. 
En el IEEQ se mueren 
Por poner la paridad 
Sin embargo, los partidos 
No se dejan espantar. 
La Muerte anda rondando 
Para ver qué pasa 
Por lo pronto con el Gober 
Solo rifan los de casa 
En Querétaro, Felifer 
Chepe va a Corregidora 
Monsalvo con El Marqués 
Y al Senado la Señora. 
Mientras tanto la Calaca 
Se siente descobijada 
¿Pos ónde están las mujeres? 
Se pregunta preocupada 
Le contesta Abigaíl "A mí no me mires, tía" 
Porque con Alito el PRI 
Nos quitó la garantía. 
En el PAN Leonor nomás 
Mira muy desmejorada 
"Aquí para las mujeres 

Nunca hay cargos, solo chamba". 
En Morena, está Rufina Benítez 
Esperando muy sentada 
A que del centro le digan 
Como viene la cargada 
'Esta ya me la aprendí 
Dice Connie a la Calaca 
"El negocio familiar 
Siempre deja mucha plata". 
La Flaca ya decidió 
Buscar su candidatura 
"Me iré por la independiente", dice llena de 
soltura. 
Lo que la Muerte no sabe 
Es que ser independiente 
Es más duro que un Partido, por eso nadie lo 
emprende. 
"La Paridad es en Todo" 
Dice la Constitución 
Pero en Querétaro nunca 
Aprenderán la lección. 
Nuevamente pasará 
La historia del 2015 
Y serán los tribunales quienes le digan que dice. 
Al panteón caminarán 
Formaditos como escolta 
Los candidatos que hoy 
Ya se sienten en la gloria. (EUQ 7) 
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TEEQ ANALIZARÁ CASOS SOBRE PARIDAD DE GÉNERO 
Por Miyasaqui Blanco 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro ya turnó los seis expedientes de las impugnaciones en contra 
de los lineamientos de paridad de género aprobados en la reforma electoral para que sean analizados por el 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), informó Grisel Muñiz, titular del IEEQ. Además, informó 
que están integrándose otros cinco en materia de promoción y actos anticipados de campaña. "Tenemos 7 
recursos, dos dándoles el trámite de sancionadores, los de violencia política de razón de género. Y tenemos 
cinco ordinarias en diversos temas. Los seis medios de impugnación recibidos con motivo de materia de 
paridad ya fueron turnados por el TEEQ y ya está en la cancha de la autoridad jurisdiccional, explicó. Por su 
parte, el magistrado presidente del TEEQ Ricardo Gutiérrez, recordó que el compromiso de su institución es 
que estas impugnaciones queden este mismo año pues, recordó, las resoluciones pueden volver a ser 
impugnadas, lo que llevaría que sean analizadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
Además, el funcionario explicó que, dependiendo de la resolución final, esto podría implicar cambios en la 
normativa electoral que debería subsanarse antes de la definición de las candidaturas. “Yo considero que los 
asuntos que están llevándose hoy, en este mismo mes se deberían de dar una resolución y el compromiso del 
tribunal es dar certeza en los plazos más breves posibles, cada asunto tiene en sí mismo una complejidad 
distinta, pero por parte de este tribunal, quedará resuelta las impugnaciones antes de que concluya el año”, 
mencionó Ricardo Gutiérrez. Las faltas que le corresponde investigar al IEEQ pueden generarse en diversas 
modalidades como una de las más frecuentes es la simbólica, por ejemplo, hacer alusión a que por el hecho 
de ser mujer no se gobierna bien, que da desconfianza que una mujer se encuentre en los cargos públicos. En 
lo que va del 2023 llegaron nueve denuncias al IEEQ, de las 4 que están en trámite, desde que se creó el 
Registro Nacional de Personas Sancionadas en materia de Violencia Política contra las mujeres en razón de 
género se ha inscrito a siete queretanos. (EUQ 3) 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
QUERÉTARO PREPARA IMPLEMENTACIÓN DEL VOTO ANTICIPADO PARA PERSONAS EN PRISIÓN 
PREVENTIVA 
Como parte de la implementación del Voto Anticipado en las elecciones de Presidencia de la República, 
Senadurías y Diputaciones Federales, así como las elecciones locales 2023-2024, las personas que se 
encuentran en prisión preventiva, que no cuentan con una sentencia definitiva, podrán tener la posibilidad 
de votar en la jornada electoral del próximo 2 de junio, informó la consejera presidenta del Consejo Local del 
Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza. Refirió que ya se pusieron en 
contacto con las autoridades penitenciarias del estado, con la finalidad de solicitar estadísticas del número 
de personas en prisión preventiva, para presentarles el proyecto de Voto Anticipado y se formalice la firma 
de un convenio de colaboración que permita aplicar este modelo a este grupo de la población en el estado. 
Pérez Mendoza explicó que el Voto Anticipado se aplica una semana previa a la jornada electoral, en la que 
funcionarios del INE asistirán a los centros penitenciarios (con los que se haya firmado el convenio de 
colaboración) para llevar lo necesario para que las personas en prisión preventiva puedan ejercer su 
derecho al voto, lo cual se deberá llevar a cabo cumpliendo los lineamientos logísticos y de acceso que 
establezcan las autoridades del sistema penitenciario del estado. También, Ana Lilia recordó que el INE 
también tiene la encomienda de acercar los servicios de trámite, expedición y entrega de credencial de 
elector a personas impedidas para salir de sus domicilios por razones de vulnerabilidad y/o salud, esto a 
través de la visita de funcionarios del instituto, luego de que las personas hayan hecho la solicitud formal. 
Además, estas personas también podrán participar en el modelo de Voto Anticipado; a través del cual --
también una semana antes de las elecciones- personal del INE realizará un recorrido por sus domicilios, 
aplicando las medidas sanitarias y lineamientos correspondientes, para garantizarles el derecho al voto. El 
Consejo Local del INE en Querétaro aún espera lineamientos del Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) acerca de la implementación de la modalidad del Voto Anticipado. (Magazine de Qro) 
 
PREVÉN INSTALAR 3 MIL CASILLAS RUMBO A 2024 EN QUERÉTARO 
En Querétaro, consejeros y representantes de los partidos políticos instalaron el Consejo Local del Instituto 
Nacional Electoral (INE), que marcó el inicio de las actividades de preparación para el proceso electoral 
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2023-2024. En ese sentido, la vocal ejecutiva del INE, Ana Lilia Pérez Mendoza, exhortó a los partidos 
políticos a actuar con responsabilidad y ética ante los tiempos actuales. “Como ha sido siempre, del papel 
que desempeñemos las autoridades electorales, los partidos políticos y las candidaturas, dependerá la 
respuesta ciudadana. Por ello, les exhorto a actuar con compromiso, responsabilidad y ética”. En ese sentido, 
la vocal realizó un recorrido histórico por los cambios en la ley electoral, lo cual, dijo, ha permitido refinar la 
participación social en favor de todos los sectores. (AM) 
 
CONSTRUIR UN PROCESO ELECTORAL DE ALTURA Y CALIDAD: TERESA GARCÍA 
Con el arranque del proceso electoral en el estado, la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ), Teresa García Gasca, hizo un llamado a los actores políticos a privilegiar las propuestas y evitar las 
denostaciones, pues es necesario que se garantice un proceso electoral de calidad y de altura que evite que 
haya mayor polarización en la población. En este sentido, destacó que hacen falta propuestas en las que se 
aborde la necesidad de mejorar el tejido social, el proceso educativo, mejorar los sistemas de salud y evitar la 
división, entre muchos otros temas que garanticen que el desarrollo del país en el próximo sexenio. (N 1 y 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PRI DEJA SOLO A PAN POR CASO BIENESTAR  
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro descartó presentar una queja contra personal de 
la delegación de la Secretaría de Bienestar por su presunta participación en la “marcha del agua”. (DQ) 
 
EL PRI SE DESMARCA DE POLÉMICA POR MARCHA 
El secretario General del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
Querétaro, Antonio Macías Trejo, aseguró que el partido no tiene considerado presentar una denuncia 
formal ante las instancias correspondientes, contra funcionarios de la Secretaría del Bienestar en la 
delegación estatal, por su presunta participación en la Manifestación por la Defensa del Agua, que llevaron a 
cabo habitantes de la comunidad de Maconí, en Cadereyta. Sin embargo, subrayó que el PRI está a favor de 
que se realice una investigación al interior de esta dependencia; para conocer si hubo manejo de recursos 
públicos en este movimiento social; y lamentó la presencia de perfiles políticos como el del senador 
morenista por Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz que buscan, dijo, “sacar raja política”. (PA) 
 
PVEM 
 
ESPERARÁ ASTUDILLO TIEMPOS DE PVEM, IRÁ POR EL SENADO 
Ricardo Astudillo Suárez, diputado local y presidente del Partido Verde Ecologista de México, (PVEM) en 
Querétaro, informó que esperará la convocatoria de su partido para registrarse como aspirante al Senado de 
la República. En entrevista con Diario de Querétaro, puntualizó que estarán a la espera de conocer cómo será 
la selección de candidaturas con base en la alianza que realicen los partidos Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), Verde y del Trabajo (PT), como parte de la Cuarta Transformación. (DQ) 
 
MORENA 
 
COMIENZAN LOS REGISTROS EN MORENA 
Israel Pérez, secretario general de Morena informó en conferencia de prensa que del primero al tres de 
noviembre (hoy) se cumplirán los registros de quienes aspiren a contender a algún puesto de elección 
popular por ese partido. El dirigente dijo que la convocatoria estará abierta para militantes y simpatizantes. 
Santiago Nieto, encargado de despacho de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo, y Paloma Arce, titular de la 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en Querétaro, reiteraron que se registrarán 
a la candidatura al Senado de la República, al igual que la representante de la SEP, Beatriz Robles. Se informó 
también que una vez registrados, serán integrados a una encuesta que definirá quiénes serán los 
abanderados por el organismo político para el próximo año. “La convocatoria ya fue emitida para todos 
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aquellos compañeros que pretendan encabezar una diputación federal o una candidatura al senado, y los 
registros se realizan mediante un portal lo cual irá directo a la Comisión Nacional de Elecciones para que 
haga la revisión correspondiente”. Precisó que por cada candidatura se elegirán a dos hombres y a dos 
mujeres para que puedan participar en la encuesta y de esta manera se pueda elegir a los mejores perfiles. 
(PA) 
 
HOY CIERRAN LOS REGISTROS EN MORENA 
Israel Pérez, secretario general de Morena, informó que del 1.° al 3 de noviembre se cumplirán los registros 
de quienes aspiren a contender a algún puesto de elección. (PA 1 y 6) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM TENDRÁ MAÑANA DOS REUNIONES AQUÍ 
Claudia Sheinbaum, coordinadora de los comités de defensa de la cuarta transformación, sostendrá dos 
reuniones con militantes el próximo sábado; por la mañana tendrá un encuentro con morenistas en Ciudad 
Joven, en el Marqués y a las 4 de la tarde irá al municipio de Corregidora para tener un encuentro en el salón 
Villagrand. (PA 1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: “NINGÚN ALCALDE SUBIRÁ IMPUESTOS PREDIAL 2024 
Listas en el Congreso estatal todas las propuestas municipales de tablas de valor. 
 
N: LA ALEGRÍA EN EL DOLOR 
Miles de familiares visitaron los panteones del estado cumpliendo la tradición. 
 
AM: ALISTAN APERTURA DEL CARRIL CONFINADO EN 5F  
El titular de la SDUOP indicó que esta semana concluirá la edificación de esta vía exclusiva para el transporte 
público en Paseo 5 de Febrero. 
 

EUQ: EN AUGE, EL SECTOR DE LA CONSTRUCCIÓN EN EL ESTADO 
Registra crecimiento de 56.3% en el valor total de producción de enero a julio; se ubica en quinto lugar 
nacional por su recuperación. 
 
PA: HOY CIERRAN LOS REGISTROS EN MORENA 
A través de internet ya se inscribieron Santiago Nieto, Paloma Arce y Beatriz Robles como aspirantes a 
senadurías. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LISTO EN ENERO EDIFICIO DE SEGURIDAD DE SEGURIDAD CIUDADANA 
En el mes de enero entraría en operaciones el edificio de seguridad pública que se ubicará en Avenida 5 de 
Febrero, y que tendrá tecnología de punta, refirió el secretario de Seguridad Pública, Iovan Pérez Hernández. 
(DQ) 
 
ROCÍO PENICHE, DELEGADA DEL BIENESTAR, SE NIEGA A DEJAR SU CARGO 
Rocío Peniche Vera, delegada de la Secretaría del Bienestar en Querétaro, se niega a renunciar a su cargo, 
como solicitó el Partido Acción Nacional (PAN), mientras se realizan las investigaciones de la presunta 
participación, en horario laboral, de funcionarios de dicha dependencia federal en la marcha por el acceso al 
agua de habitantes de Maconí, Cadereyta. Desde Acapulco, Guerrero, y negándose a realizar una entrevista a 
distancia con la prensa pese a reiteradas solicitudes, en un audio enviado a los medios de comunicación 
aseguró, además, que las acusaciones contra sus funcionarios han sido anónimas y publicadas por tres 
medios de comunicación “sin contexto” de lo que se ha significado para los habitantes de Maconí su lucha 
por el acceso al agua. (EUQ) 
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PRESENTA UN 13% DE AVANCE OBRA DEL NUEVO ESTACIONAMIENTO DEL MERCADO DE LA CRUZ: 
OBRAS PÚBLICAS 
El nuevo estacionamiento del mercado “Josefa Ortiz de Domínguez”, ubicado en el barrio de La Cruz, lleva un 
avance de obra del 13%. La secretaria de Obras Públicas del municipio de Querétaro, Oriana López, informó 
que actualmente se edifican muros de contención del sótano, pilas y columnas. (EUQ 1 y 4) 
 
RECHAZAN REDUCCIÓN DE BANQUETAS 
Solicitan la suspensión temporal de la obra en Ezequiel Montes, señalaron colectivos en el estado como la 
Coalición QM21, el Parlamento Abierto Ciudadano por Querétaro y el Observatorio Ciudadano de Movilidad. 
Por ello, puntualizaron que será necesario reestructurar la obra de ordenamiento de cajones de carga y 
descarga para la distribución de mercancías que se realiza en Ezequiel Montes, esquina con Francisco I. 
Madero y José María Arteaga. (AM 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MÁS PRESUPUESTO A PODER JUDICIAL 
El presidente de la JUCOPO en el congreso local, Guillermo Vega, adelantó que uno de los rubros en los 
cuales podrían destinar una mayor cantidad de recursos del presupuesto estatal para el siguiente año, es 
para el Poder Judicial. (ESSJ 4) 
 
NINGÚN ALCALDE SUBIRÁ IMPUESTO PREDIAL EN 2024  
En 2024 no habrá ningún incremento en el impuesto predial en los 18 municipios, debido a que dicho 
impuesto se encuentra topado, afirmó Gerardo Ángeles Herrera, diputado presidente de la Comisión de 
Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura. (DQ) 
 
NO SE AFECTARÁN VALORES CATASTRALES DE INMUEBLES UBICADOS EN 5 DE FEBRERO: GERARDO 
ÁNGELES 
El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la Legislatura local, Gerardo Ángeles, mencionó 
que los inmuebles ubicados por Paseo Cinco de Febrero no se verán afectados en sus valores catastrales en 
el presente año, debido a que las obras desarrolladas en dicha zona no han sido concluidas. Recordó que las 
tablas de valores de cada uno de los 18 municipios ya fueron entregadas en el Congreso local para ser 
analizados y, en su caso, aprobados en Sesión de Pleno; detalló que dichas tablas son trabajadas por medio 
de las propuestas generadas por el gobierno estatal y por el Consejo de Valuadores. (Imagen Informativa) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DISPUESTO A COLABORAR EN SEGURIDAD CON LA UAQ, CON RESPETO A LA AUTONOMÍA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, aseguró que están pendientes y dispuestos a brindar apoyo 
a la UAQ en materia de seguridad, ante los mensajes de amenazas que se presentaron en una de las 
facultades del Cerro de las Campanas, en días pasados. (Fórmula Noticias) 
 
LLAMA LUIS NAVA A FORTALECER LAS FINANZAS Y LOS SERVICIOS PÚBLICOS 
En el segundo y último día de trabajos de la IX Sesión de la Asociación de Ciudades Capitales de México, el 
presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, destacó la importancia de la recaudación a través de 
incentivos a las y los ciudadanos para el pago oportuno de los impuestos municipales, y que además se vean 
reflejados en los servicios que se les brindan para mejorar su calidad de vida. (Fórmula Noticias) 
 
MANUEL MONTES, ENTRE LOS 4 MEJOR EVALUADOS  
Según la encuesta de Consulta Mitofsky, Manuel Montes Hernández, presidente municipal de Colón, obtuvo 
una aprobación del 46.5% durante el mes de octubre de este año, siendo uno de los cuatro alcaldes 
queretanos evaluados en esta encuesta. Montes Hernández incrementó ligeramente su evaluación en 
comparación al mes de agosto, al registrar un 46.4% de aprobación. Actualmente se posicionó en el puesto 
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97 a nivel nacional, siendo uno de los 23 ediles evaluados pertenecientes al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI). (DQ) 
 
AJUSTES EN EL GOBIERNO MUNICIPAL DE SAN JUAN 
Bibiana Rodríguez, secretaria de gobierno municipal en San Juan del Río, anunció que se presentó un cambio 
en la titularidad del Registro Civil, y que el objetivo es poder reforzar el área con los distintos trámites que 
ahí se realizan. (NSJR 1 y 2) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ CUENTA CON PROTOCOLO DE TIRADOR ACTIVO 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García, informó que la institución cuenta con 
distintos protocolos en materia de Protección Civil y Seguridad, entre los que destaca el de tirador activo, 
que se realizó con la finalidad de establecer alertas y acciones en caso de que llegará a ocurrir un suceso de 
esta naturaleza. (CQRO 14) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 
Debut. Registrado para buscar la candidatura de Morena al Senado, el ex “zar” antilavado Santiago Nieto 
enfrentará por primera vez una contienda política, además a contracorriente por ser destacado “marcelista” 
y no pertenecer a la “tribu” de Claudia Sheinbaum y, el colmo, sin el halo de poder que tuvo durante los 
primeros años del sexenio como brazo ejecutor del presidente. “Amigos” Mucho va a extrañar aquellos 
auditorios llenos de empresarios queretanos que lo seguían, más por miedo que por convencimiento, cuando 
en 2021 era titular de la Unidad de Inteligencia Financiera y jugó con la posibilidad de ser candidato a 
gobernador. Hoy, encargado de la Procuraduría de Hidalgo y urgido de fuero (“pa’que lo libre de todo mal”) 
su mayor apoyo local está en Palacio de Gobierno y no en Morena. Veremos. La visita de Claudia Sheinbaum 
este sábado despejará dudas y tirará mentiras hechas en su nombre. Por ejemplo, si entre el desconocido 
“Chema” Tapia y el excandidato Arturo Maximiliano García, alguno es el consentido de la nueva jefa de la 4T 
para la alcaldía de Querétaro. (DQ, ESSJ)  
 
ASTERISCOS 
Sheinbaum. La coordinadora nacional de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, estará en 
Querétaro mañana. La aspirante presidencial reiniciará su gira luego del breve reposo por las afectaciones 
en Guerrero (aunque algunos morenistas digan que fue por culpa del INE), para continuar con el trabajo de 
reintegración de simpatizantes al movimiento. Ahí estarán prácticamente todos los que buscan una 
candidatura. El que no salga en la foto, podría quedar fuera de las boletas.  Planificación. Arturo 
Maximiliano García, excandidato a la presidencia municipal de Querétaro, podría regresar a la boleta para el 
2024. Para construir una plataforma electoral, el notario ha dedicado mucho tiempo a reuniones con vecinos 
de la capital; los escucha, atiende sus quejas y sus comentarios, les recita la estrategia de la Cuarta 
Transformación como la solución a esos problemas y, sin decirlo, prepara a sus simpatizantes para el reto 
del próximo año. No es algo extraño; los de enfrente, del partido blanquiazul, hacen exactamente lo mismo. 
Planificación le llaman. Indígenas. A propuesta del diputado local Paul Ospital, la Legislatura aprobó 
declarar el 4 de diciembre como el Día del Valor Indígena. La justificación fue elevar la voz de los pueblos y 
comunidades indígenas, pero ya salieron los propios indígenas de Amealco a reclamar el olvido de las 
autoridades y las deudas de los gobiernos a sus demandas. Un ejemplo fue la explotación de la muñeca 
tradicional indígena mientras las mujeres artesanas sufren el desprecio y la marginación de las autoridades. 
Para la reflexión. (AM 5) 
 
BAJO RESERVA 
Hoy sale de Querétaro un avión con víveres para Acapulco. Hoy, nos dicen, será el último día que se 
mantenga abierto el Mega Centro Acopio, en donde el gobierno del estado que encabeza Mauricio Kuri está 
concentrando los víveres con los cuales se está apoyando a los damnificados en Acapulco. Este sitio se ubica 
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en las instalaciones del DIF estatal, Avenida Universidad, esquina con Tecnológico. Para enviar los productos 
recopilados, el mandatario queretano gestionó un avión con capacidad de 50 toneladas que saldrá este 
viernes. Este será el segundo apoyo que se entrega, pues la semana pasada, nos refieren, se entregaron 
nueve toneladas de productos para los damnificados. René Mejía enfrenta a sus fantasmas. Quien anda, 
nos cuentan, trepado en su ladrillo es el alcalde de Amealco, René Mejía, a quien se le olvida, nos refieren, 
que su triunfo en el 2021 se fincó en buena medida por la división que se dio en PAN con el entonces alcalde 
Rosendo Anaya y el grupo político de la entonces candidata Verónica Hernández. En 2024, nos dicen, René 
Mejía va por la reelección, eso es un hecho, pero las circunstancias ahora serán diferentes, situación por lo 
cual tiene, nos dicen, que recuperar a sus aliados que tuvo en el pasado, pero también debe de caminar con 
humildad, aunque a decir de quienes conocen la demarcación, es muy difícil que se concrete una alianza con 
el PAN, partido que buscará recuperar la demarcación. (EUQ) 
 
ELECCIÓN PARA LA RECTORÍA DE LA UAQ 
Por José Alfredo Zepeda Garrido  
Como estaba programado y siguiendo el proceso acordado para la elección de la persona que se hará cargo 
de la rectoría de la Universidad Autónoma de Querétaro para el periodo 2024-2027, el viernes 27 de octubre 
se llevó a cabo la segunda auscultación, cuyo resultado dio 32 votos de los consejeros a favor de la Dra. Silvia 
Lorena Amaya Llano, directora de la Facultad de Química, los demás votos fueron a favor del Dr. Manuel 
Toledano, director de la Facultad de Ingeniería. El lunes 30 pasado, en sesión extraordinaria H. Consejo 
Universitario de nuestra Alma Mater, se tuvieron los 32 votos a favor de la Dra. Amaya, cifra que representó 
más de la mitad de los 56 votos totales, lo cual permitió entregarle la constancia de rectora electa a la Dra. 
Silvia Amaya Llano para el periodo electoral 2024-2027.  (...) (EUQ) 
 
FRANQUICIAS Y NEGOCIOS 
Por Mario Antonio Morales  
Entre difuntos y vivillos la franquicia en México. Entre difuntos y "vivillos" el sector de la franquicia en 
México padeció el año que termina claro, oscuros que, de no reconocerse, significarán ese magro diagnóstico 
en la salud esperada para el 2024. Y los ejemplos sobran para que esta industria retome con urgencia 
sentidos que le dieron vida en años de esplendor. Las ferias y exposiciones de franquicias son, en su mayoría, 
los primeros difuntos.  Perdieron ese poderoso "brazo comercial" de frente al inversionista que les visitaba. 
Nunca lo entendieron. Pese al alud que significó la presencia digital para las marcas, mantuvieron costos 
muy superiores para ellas en cada metro cuadrado, y abrieron puertas a esquemas de negocios que no 
convencieron, inmaduros, fraudulentos, desconocidos, y otros, sin ser siquiera franquicias. Y a "río revuelto" 
ganancia de "vivillos". (...) Y qué decir de "expos" en Querétaro, Tabasco, Tlajomulco, Durango, y sedes que 
vendrán como Morelia, y que consultores y seudo consultores, en su mayoría, fueron "vivillos" promotores y 
disfrazaron de foros, diplomados, giras para invertir, etc., pues fallidos pasaron al reproche y admitieron el 
fiasco, claro no de ellos, sino del apoyo prometido de autoridades y que no se cumplió, como el caso del 
estado edén. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Este sábado vendrá Sheinbaum a Querétaro. Mañana sábado 4 de noviembre estará en Querétaro la 
aspirante a la Presidencia de la República por Morena, Claudia Sheinbaum Pardo. A las 11:30 horas asistirá a 
un evento con militantes en el municipio de El Marqués, en Ciudad Joven; posteriormente, a las 15:00 horas, 
dará una rueda de prensa en el salón Villagrand, del municipio de Corregidora. En ese mismo lugar, a las 
16:00 horas, participará en otro evento con miembros de su partido, Morena, así como del Verde Ecologista 
de México (PVEM) y del Partido del Trabajo (PT). Cabe recordar que el 16 de octubre, el Instituto Nacional 
Electoral (INE), a través de la Comisión de Quejas, determinó limitar las giras de Sheinbaum Pardo a eventos 
en espacios cerrados y únicamente dirigidos a la militancia, para que no se viole la equidad en la contienda 
electoral del 2024. … Seguramente la coordinadora de la Defensa de la Transformación tendrá frente a sí una 
laaaarga fila de todos aquellos que, con méritos y sin ellos, pretenden obtener una candidatura para el 
próximo proceso electoral, quienes se amontonarán y pelearán por sacarse la foto junto a ella. Convocan a 
segunda manifestación Por una Palestina Libre. Y también mañana sábado se llevará a cabo la segunda 
manifestación “apartidista, totalmente ciudadana y pacífica” por una Palestina Libre, en plaza De Armas, a las 



       VIERNES 3 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

17:00 horas, en donde, de acuerdo con la convocatoria, habrá lectura de poemas, una declaración ante 
medios, un taller de concientización a la ciudadanía sobre el conflicto Israel-Palestina y un tendedero con 
información relevante e histórica. Recorren nuevas instalaciones de SSC. Que los secretarios de Seguridad 
Ciudadana (SSC), Iovan Elías Pérez, y de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, 
realizaron un recorrido por las instalaciones del nuevo complejo de seguridad de la SSC y de PoEs Querétaro, 
con diputadas y diputados de la Legislatura local, con el fin de que los legisladores conozcan a detalle su 
estructura, funcionamiento y el beneficio que traerán a Querétaro. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
PORTAL QUEMADO. En cuanto se fueron los manifestantes de Maconí llegaron los AMLITOS al puesto de 
periódicos de nuestra Plaza de Armas. Los hay de distintos tamaños y hasta hablan en tabasqueño para los 
fans del presidente de la República que quedan con ganas de seguirlo oyendo después de las Mañaneras. 
(PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
AVALAN A NAVA, SOSA, CABRERA Y MONTES. Tres panistas y un priista aparecen como los alcaldes mejor 
calificados del Estado, según la encuesta de aprobación de la muy calificada empresa Consulta Mitofsky, 
realizada apenas en octubre: LUIS NAVA de Querétaro, ROBERTO SOSA de Corregidora, ROBERTO CABRERA 
de San Juan del Río y MANUEL MONTES de Colón, en ese orden, para los efectos a que haya lugar. Sí, dí. Agua 
queretana, la más sana. (PA) 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Somos nuestra memoria: Borges. A propósito de un libro, al final del camino. Entrevistas de María Félix a 
López Dóriga. Aquella cena de 5 horas con Fidel Castro. Zedillo, El Águila, y los dueños de Reforma. El libro. 
Al final del camino, uno es lo que ha vivido. Eso me he repetido en los últimos días, frente al desafío, de 
recuperar trabajos, testimonios y recuerdos para un recuento, no de memorias, sino de historias de otros, de 
aquellos que tuve el privilegio de entrevistar, conocer y disfrutar o sufrir. La idea está ahí desde hace muchos 
años. Y ya iba a cumplir el sueño en 2010, este su amigo de siempre, a los 40 de haber iniciado en los medios 
de comunicación de Querétaro (la XEJX, Noticias y El Diario) cuando se le presentó la tarea mayor de hacer 
un periódico. Este que tiene Ud. en sus manos. Pero ¿y el libro? Eso me pregunté hace ya una década, cuando 
el cronista del Estado, el inolvidable Andrés Garrido del Toral, me entregó los dos espléndidos tomos de una 
obra sobre los personajes de Querétaro, descritos por importantes escritores y este periodista. Con toda la 
mar detrás, diría Patxi Andión. Y echando la vista atrás, fue hace más de 40 años, por allá del 82, cuando 
hicimos una primera revisión de personalidades en el periódico Noticias, junto con Carlos Jiménez Esquivel y 
los ya fallecidos Salvador Rico y Manuel Guevara Castro. Más de 150 queretanos imprescindibles. Desde el 
mítico fundador de la UAQ, Fernando Díaz Ramírez, hasta la partera de la aldea y el bolero del jardín, en un 
Querétaro más íntimo que este. No estaba planeado así. De hecho, no estaba planeado de ninguna manera. 
Fueron saliendo uno tras otro. La gente sugería. Los entrevistados polemizaban. Y el director no quería que 
la serie terminará. Nosotros tampoco. El periódico se vendía como pan caliente. Y bueno, volviendo al tema. 
¿Qué vas a poner en tu libraco?. Eso me pregunto. ¿Contarás que conociste y entrevistaste a la 
inconmensurable María Félix en 1984, siendo jefe de información de El Sol de México, pero que nunca se 
publicó porque Mariano Palacios, tu amigo de todo tiempo, hoy retirado (dice) de la política, te regresó a 
Querétaro para ser jefe de prensa de su campaña a gobernador y, luego de su sexenio, abandonando 
temporalmente el periodismo escrito? ¿Vas a confesarlo? Y es que, no están ustedes para saberlo, pero yo sí 
para contarlo, pero una mañana de aquellas, de mucha suerte, vibró por el teléfono del periódico del ya 
desaparecido Mario Vázquez Raña la voz ronca, in-con-fun-di-ble, de la diva mayor del cine mexicano -¡Doña 
Diabla!- para reclamar una foto de la sección de espectáculos que en nada le favorecía. -MARÍA FÉLIX, ESTÁ 
MOLESTA- 1984 -Habla María –soltó desde su pedestal- y quiero decirle que estoy muy molesta. ¡Yo no soy 
ese esqueleto que publicaron!. Y no. La imagen era de una anciana en los puros huesos. Señora, Ud. es la 
mujer más bella de México, alcancé a comentar. -No lo diría nadie que vea ese retrato que sacan ustedes. Me 
ha llamado mucha gente. Discúlpenos. Lo comentaré con Mario Riaño, nuestro editor de la sección. Y si me lo 
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permite, yo le haría una entrevista con las fotografías que Ud. elija. -Yo no necesito entrevistas, ni nada. 
Denos la oportunidad de corregir la falta, señora, rogué. Una larga pausa, desde el otro lado del teléfono, hizo 
la esperanza. -Bueeeno. Vamos a hacer un pacto, concedió. Venga a mi casa para que le presente a un gran 
pintor francés, Antoine Tzapoff. Entrevístelo a él, que es un desconocido aquí. Y si me gusta, si me gusta, ¡sólo 
entonces!, le daré la entrevista. La cita en Hegel se cumplió un par de días después y se publicó muy 
destacada. Le gustó, pero ahora exigía que se le cubriera la apertura de una exposición de Antoine –que ya se 
sabe fue su última pareja- en la Casa Morada, de la Avenida de los Insurgentes. Elena, le pedí a la gran 
reportera Elena Gallegos –más tarde coordinadora de información de La Jornada- haz esa cobertura. La 
Galle, como le llama Joaquín López Dóriga, acudió a la cita. María Félix arribó al antro con Tzapoff de un lado 
y Carlos Monsiváis del otro. Jacobo Zabludovsky, testigo de calidad. -¿Y a su edad, señora, le preguntó un 
provocador, ¿qué significa el sexo?. -¡La oportunidad de responder preguntas estúpidas!. Gallegos escribió 
una magnífica crónica y yo me gané la entrevista. ¿Qué me va a preguntar, pues? Inquirió María Bonita. No 
me vaya a salir con que cuál es mi signo del zodiaco o que cuántos hombres he tenido. De Negrete a Agustín 
(Lara). No, de ninguna manera. Le preguntaré cómo ve a su país (era presidente Miguel de la Madrid). -Que 
cómo lo veo. ¡Tronado! ¿Y de la ciudad? Nomás dese una vuelta por el Zócalo. Es un zoco. Sucio e inmundo. 
Da pena. Por eso prefiero irme a París. Hablamos tres veces. Señora, tiene Ud. un autorretrato de Diego 
Rivera, le dije maravillado en su casa, junto a unos biombos con flamingos en medio de la jungla. -Diego fue 
mi fan. Yo le decía El Sapo, por feo. Él me pintó de cuerpo completo (la estrella en un vestido blanco y 
descalza), pero a uno de mis maridos no le gustaba y me deshice del cuadro. (Ahora sabemos que el cuadro 
pasó a manos de Juan Gabriel e inexplicablemente se quedó con él un ex gobernador de Chihuahua, hoy 
prófugo). Y, claro, las paredes estaban tomadas por las pinturas del novio, Antoine, finamente enmarcadas en 
oro. Ella como piel roja, montando un rinoceronte. Ella con pinturas de guerra en su rostro joven. Ella. La 
entrevista terminaría a principios de 1985, cuando La Doña regresara de París, en donde tenía otra 
residencia y hasta una cuadra de caballos. De eso, creo, podría contar en el libro. -AÑOS CON ZEDILLO- El 
Águila.   claro de los zapatistas, cuando el posteriormente vocero del presidente Enrique Peña Nieto, mi 
amigo David López, me hizo el favor de nombrarme asesor de la delegación gubernamental para el diálogo 
con el EZLN, encabezada por Marco Antonio Bernal, a mediados de los años 90. Y luego el tiempo con el 
presidente Ernesto Zedillo Ponce de León, con quien recorrí veinte veces la República y con el que viajé a 
Japón, Estados Unidos y Paraguay, entre otros países. Quizá contaría que, en esa reunión del Grupo de Río, 
Joaquín López Dóriga, Elena Gallegos y otros periodistas quisieron conocer Ypacaraí,  el del “Lago Azul”, 
motivados por aquella canción interpretada por Los Cuatro Hermanos Silva. Viajaron todo el día por caminos 
polvorientos, desde Asunción, y se encontraron un paraje inmundo, contaminado. El mundo cambió. 
También Ypacaraí. Rescataría tal vez una reunión con los dueños del Reforma, en una suite del Quinta Real 
de Monterrey, con los hermanos Junco, los dueños, Ramón Alberto Garza y Martha Treviño, la directora del 
poderoso Norte. ¿Te acuerdas Lázaro Ríos?. -Y usted quién es, identifíquese, le exigió a Martha Trevino “El 
Águila”, como le llamaba mi querido jefe Carlos Almada, el vocero. El titular de las instituciones republicanas 
no había leído las tarjetas que le preparamos sobre todos y cada uno de los 12 personajes ahí reunidos, el 
consejo editorial de la empresa periodística más importante de México. -No se vale, me reclamó Martha al 
salir. Soy la única mujer en la reunión y obviamente soy ¡la directora!. Y sí. Luego nos fuimos a cenar al 
“Tenedor”, un exclusivo restaurante regio, con la condición de que ella –así lo exigía su empresa- pagará. No 
en mi presencia, repliqué. Necia, llegó al subdirector para qué se encargará de la cuenta. Y olvidamos el 
incidente presidencial. O, qué tal, traer de vuelta aquella larga cena con Fidel Castro, ícono del siglo XX y el 
XXI, una noche de 1998 en La Habana vieja. -CENA CON FIDEL CASTRO- Hasta donde la memoria alcanza. 
“Se reunirá con el comandante durante su estancia en Cuba” le anunciaron al líder del PRI y de la 
Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Copppal), Mariano Palacios 
Alcocer. Quiere cenar con usted y sus acompañantes. Una hora antes se le indicará el lugar. Cuestiones de 
seguridad del hombre que ha sobrevivido al mayor número de atentados. La cita se cumplió entre la noche 
del jueves 1 de octubre y la madrugada del día 2 de 1998. Hace 25 años, bien presente tengo yo. De pronto 
apareció Fidel Castro vestido de Fidel Castro. Todo de verde. De quepí. El emblemático uniforme de batalla –
como recién estrenado- con las estrellas, los olivos y la historia sobre sus hombros. Estábamos, ahí mismo, 
frente al último guerrillero del mundo (de rostro descubierto). Leyenda y realidad. El comandante, 
presidente (entonces) de Cuba, del Consejo de Estado y del Consejo de Ministros. Fundador y primer 
secretario del Partido Comunista. Estaba entonces en plenitud física, mental y política. Mucho antes de que 
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Hugo Chávez lo enfundara en esos horrorosos pants multicolores. Fueron cinco horas, cinco horas 
interminables, memorables, de oírlo, sin ser cubano, y de cenar con él, como pocos mortales podrían hacerlo. 
Habló de México, de su amigo García Márquez, que lo consultaba sobre armas para sus libros y de los 
intelectuales mexicanos que ya se quejaban de los balseros y, ¡sorpresa!, de Vicente Fox, que todavía no 
llegaba al poder federal, de Diego Fernández de Cevallos y de Carlos Medina Plascencia, panistas todos. Y, 
ojo, también del ahora, me cuentan, muy enfermo Cuauhtémoc Cárdenas. Pregunta entonces el jefe cubano 
sobre las inexistentes elecciones primarias de México y advierte: La obligación de los partidos es conservar 
el poder. Tenía razón Fidel Castro. Tanto que mañana sábado estará en Querétaro quien busca retenerlo 
para Morena, Claudia Sheinbaum, la candidata de Andrés Manuel López Obrador, el noveno presidente que 
hemos conocido y registrado… Desde Luis Echeverría en 1970.  ¡Ufff! Eso y más recordaba tras más de 50 
años de andar el periodismo, porque, como decía Jean Paul (Johann Paul Friedrich Richter), “La memoria es 
el único paraíso del que no podemos ser expulsados”. O mejor, en palabras del gran poeta Jorge Luis Borges: 
“Somos nuestra memoria, somos ese quimérico museo de formas inconstantes, ese montón de espejos 
rotos.” Y sí. Este reportero está juntando los suyos y armando el rompecabezas de medio siglo en el 
periodismo. Ya va siendo hora. Antes de que nos den… ¡Jaque Mate! (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Accidentes. La Guardia Nacional, a petición de los diputados locales, incrementó la seguridad en el tramo de 
la carretera 57 que cruza por Querétaro. Sin embargo, usuarios en redes sociales reportan, un día sí y el otro 
también, accidentes en donde se ven involucrados vehículos pesados. Ahora ni los legisladores, ni la Guardia 
Nacional, aparecen para hablar de su acuerdo. Optimismo. El secretario general del PRI en Querétaro, Toño 
Macías, tiene mediciones internas sobre sus aspiraciones políticas. Nos dicen que anda de muy buen humor, 
se dice que los números lo colocan como el favorito para llegar al palacio municipal de Tequisquiapan, con o 
sin alianza. Veremos. Movilidad. Desde que se autorizó el uso de taxis colectivos, se fijaron las reglas de 
operación, entre las que se estableció que no deben ser unidades antiguas. Sin embargo, nos comentan que 
los inspectores de movilidad dejaron de lado esta regla y permiten operar a los autos, que incluso tienen 
pegado el tarifario con el que operaban hace más de una década. Gallos Blancos. El día de ayer se 
cumplieron siete años desde que levantaron el trofeo de la Copa MX ante las Chivas. Nos hacen ver que la 
afición lo recuerda con euforia, a pesar de que desde entonces el equipo ha ofrecido más tristezas que 
glorias. (P) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Problema. Lo hemos dicho hasta el cansancio, en Querétaro si pasan cosas y cosas graves… no se oculta y se 
revuelven… Lo que pasa es que a últimas fechas como que es más constante y más cerquita. No lo 
permitamos. (N) 
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